

**PERAN ULAMA' DALAM MEMBERDAYAKAN  
ANAK YATIM PIATU MELALUI PONDOK PESANTREN  
NURUL AITAM DESA PASIR KECAMATAN MIJEN  
KABUPATEN DEMAK**



**SKRIPSI**

**Diajukan untuk Memenuhi Salah Satu Syarat  
Memperoleh Gelar Sarjana (S1)  
dalam Bidang Pengembangan Masyarakat Islam (PMI)**

**Oleh:**

**SRI ARDININGSIH**

**NIM: 1940410036**

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI ISLAM  
PRODI PENGEMBANGAN MASYARAKAT ISLAM  
TAHUN 2023**



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI ISLAM

Jalan Conge Ngembalrejo Kotak Pos 51 Kudus 59322 Telepon (0291) 438818 Faksimile 441613  
Email : akademik@iainkudus.ac.id, Website : www.iainkudus.ac.id



### PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa Laporan Skripsi saudara :

Nama : SRI ARDININGSIH  
NIM : 1940410036  
Fakultas : Dakwah dan Komunikasi Islam  
Program Studi : Pengembangan Masyarakat Islam  
Judul : Peran Ulama' Dalam Memberdayakan Anak Yatim Piatu Melalui Pondok Pesantren Nurul Aitam Desa Pasir Kecamatan Mijen Kabupaten Demak

benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak 22 Desember 2022 sampai dengan 17 Maret 2023 dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses munaqasyah.

Kudus, 29 Maret 2023



Drs. H. Akhmad Mundakir, M.Si.  
NIP. 196408211990011002



**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA  
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS  
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI ISLAM**

*Jl. Conge, Ngembalrejo Kotak Pos 51 Telp. (0291) 432677  
Fax. 441613 Kudus 59322*

*Email : [fdki@iainkudus.ac.id](mailto:fdki@iainkudus.ac.id); Website : [www.iainkudus.ac.id](http://www.iainkudus.ac.id)*

**PENGESAHAN MUNAQOSYAH**

Yang bertanda tangan di bawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara;

Nama : Sri Ardinarsih  
NIM : 1940410036  
Fakultas : Dakwah dan Komunikasi Islam  
Program Studi : Pengembangan Masyarakat Islam  
Judul Skripsi : Peran Ulama' Dalam Memberdayakan Anak Yatim Piatu Melalui Pondok Pesantren Nurul Aitam Desa Pasir Kecamatan Mijen Kabupaten Demak

Telah diujikan pada **10 April 2023** dan dinyatakan **LULUS** dalam Ujian Majlis Munaqosyah Skripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<b><u>Dr. Siti Malaiha Dewi, S. Sos., M.Si., CIQaR</u></b> NIP. 197706262005012005 Ketua/Penguji I	14/04 2023	
<b><u>Farid Khoeroni, S.Pd. I., M.S.I.</u></b> NIP. 198310222015031003 Penguji II	18/04 2023	
<b><u>Umi Oodarsasi, M.A.</u></b> NIP. 198908202007092017 Sekretaris/Penguji III	17/04 2023	
<b><u>Drs. H. Akhmad Mundakir, M.Si.</u></b> NIP. 196408211990011002 Dosen Pembimbing	17/04 2023	
<b><u>Dr. Siti Malaiha Dewi, S. Sos., M.Si., CIQaR</u></b> NIP. 197706262005012005 Dekan Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam IAIN Kudus	14/04 2023	



## PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggungjawab saya Sri Ardiningsih, Nim 1940410036 menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini:

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun.
2. Tidak berisi material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penulisan skripsi ini

Saya bersedia menerima sanksi dikemudian hari ditemukan ketidakbenaran pernyataan saya ini.

Kudus, 17 Maret 2023

nyatakan



Sri Aruningsih

**NIM: 1940410036**



## MOTTO

فِي الدُّنْيَا وَالْآخِرَةِ وَيَسْأَلُونَكَ عَنِ الْيَتَامَىٰ قُلْ إِصْلَاحٌ لَهُمْ خَيْرٌ وَإِنْ تُخَالِطُوهُمْ  
فَأَحْوَانُكُمْ ۗ وَاللَّهُ يَعْلَمُ الْمُفْسِدَ مِنَ الْمُصْلِحِ ۗ وَلَوْ شَاءَ اللَّهُ لَأَعْنَتَكُمْ إِنَّ اللَّهَ عَزِيزٌ  
حَكِيمٌ (البقرة/٢: ٢٢٠)

Tentang dunia dan akhirat. Mereka bertanya kepadamu (Nabi Muhammad) tentang anak-anak yatim. Katakanlah, “Memperbaiki keadaan mereka adalah baik.” Jika kamu mempergauli mereka, mereka adalah saudara-saudaramu. Allah mengetahui orang yang berbuat kerusakan dan yang berbuat kebaikan. Seandainya Allah menghendaki, niscaya Dia mendatangkan kesulitan kepadamu. Sesungguhnya Allah Maha Perkasa lagi Maha Bijaksana.  
(Al-Baqarah [2]: 220).<sup>1</sup>

---

<sup>1</sup> Qur'an Kemenag.go.id. " Surat Al-Baqarah ayat 2020. diakses pada tanggal 17 Maret 2023 pukul 21.00 WIB. <https://quran.kemenag.go.id>.

## PERSEMBAHAN

Sujud syukur ku persembahkan pada Allah SWT yang telah memberikan kasih sayang-Nya serta kenikmatan yang tiada tara. Sholawat serta salam kepada Nabi Muhammad SAW dan para sahabat serta Ahlu Bait yang mulia.

Dengan setulus hati, karya i ni kupersembahkan kepada:

1. Kedua orang tua saya Bapak Sugiyanto dan Ibu Karsiti yang telah memberikan dukungan baik secara moril maupun meteril serta do'a yang tiada hentinya untuk kesuksesan saya.
2. Kakak saya yang bernama Ahmad Thoyyib Ikhwan yang selalu memberikan dukungan, semangat dan do'a tanpa henti untuk saya dalam proses pengerjaan skripsi sehingga dapat selesai dengan tepat waktu.
3. Untuk diriku sendiri, terimakasih telah semangat dalam mengerjakan skripsi ini dan telah sehat serta kuat dalam proses pengerjaan skripsi ini.

Semua pihak yang telah membantu mulai dari pelaksanaan hingga terselesainya penyusunan skripsi ini.

Semoga tugas ini dapat bermanfaat dan dimanfaatkan dengan sebaik-baiknya. *Aamiin*

PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB LATIN

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	B/b	ش	<i>Sy/sy</i>	ل	<i>L/l</i>	ا	tanpa tanda
ت	T/t	ص	<i>Ṣ/ṣ</i>	م	<i>M/m</i>	اَ..وْ..	<i>A/a</i>
ث	Ṣ/ṣ	ض	<i>Ḍ/ḍ</i>	ن	<i>N/n</i>	اِ..وِ..	<i>I/i</i>
ج	J/j	ط	<i>Ṭ/ṭ</i>	و	<i>W/w</i>	اُ..وُ..	<i>U/u</i>
ح	H/h	ظ	<i>Z/z</i>	هـ	<i>H/h</i>	<i>Mādd</i>	
خ	KH/kh	ع	<i>‘A/’a</i>	ء	<i>A/’a</i>	بَا	<i>Bā</i>
د	D/d	ع	<i>A/’a</i>	ء	<i>A/a</i>	بِي	<i>Bī</i>
ذ	Ḍ/ḍ	غ	<i>G/g</i>	ي	<i>Y/y</i>	بُو	<i>Bū</i>
ر	R/r	ف	<i>F/f</i>	<i>Tasydīd</i>		<i>Yā’ nisbah</i>	
ز	Z/z	ق	<i>Q/q</i>	أب	<i>Abb</i>	فَلَکِي	<i>Falakiy</i>
س	S/s	ك	<i>K/k</i>	رَب	<i>Rabb</i>	عَالَمِي	<i>‘ālamiy</i>
‘Ain/Hamzah di Belakang		‘Ain/Hamzah di-waqf		Vokal Rangkap			
قَرَع	<i>qara’a</i>	الْفُرُوعُ	<i>al-furū’</i>	الْقَمَرُ	<i>al-qamar</i>	عَبْرِي	<i>gairī</i>
قَرَأَ	<i>qara’a</i>	الْقَضَاءُ	<i>al-qaḍā’</i>	الشَّمْسُ	<i>al-syams</i>	سَيَائِي	<i>syai’un</i>
Kata Majemuk dirangkai			Kata Majemuk dipisah			<i>Tā’ Marbūthah</i>	
جَمَلُ الدِّينِ	<i>Jamāluddīn</i>	جَمَلُ الدِّينِ	<i>Jamāl al-dīn</i>	سَاعَةٌ	<i>sā’ah</i>		



## KATA PENGANTAR

Alhamdulillah segala puji syukur penulis panjatkan kehadirat Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat, taufiq, hidayah serta inayah-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan penulisan skripsi ini, meskipun masih jauh dari kata sempurna. Sholawat serta salam senantiasa diharturkan kepada junjungan kita baginda Nabi Agung Muhammad Saw, semoga kelak kita termasuk orang-orang yang diakui sebagai umatnya dan kelak mendapat syafa'atnya di Yaumul Qiyamah. Atas ijin Allah penulis dapat menyelesaikan tugas skripsi yang berjudul **“Peran Ulama’ Dalam Memberdayakan Anak Yatim Piatu Melalui Pondok Pesantren Nurul Aitam Desa Pasir Kecamatan Mijen Kabupaten Demak”**, yang menjadi salah satu syarat dalam memperoleh gelar strata 1 (S1) dalam Program Studi Pengembangan Masyarakat Islam Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam, Institut Agama Islam Negeri Kudus.

Dalam penyusunan skripsi ini, penulis mengungkapkan terimakasih kepada berbagai pihak yang secara langsung maupun tidak langsung memberikan kontribusi baik berupa moril maupun materil serta pikiran, bimbingan, saran-saran dan tenaga, sehingga penyusunan skripsi ini dapat diselesaikan dengan baik, untuk itu penulis mengungkapkan terimakasih kepada yang terhormat:

1. Prof. Dr. H. Abdurrohman Kasdi Lc.,M.Si., selaku Rektor IAIN Kudus.
2. Dr. Siti Malaiha Dewi, S.Sos., M.Si.,CIQaR selaku Dekan Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam IAIN Kudus.
3. Rukhaini Fitri Rahmawati, M.Pd.I., selaku Ketua Program Studi Pengembangan Masyarakat Islam (PMI) Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam IAIN Kudus.
4. Drs. H. Akhmad Mundakir, M.Si., selaku Dosen Pembimbing yang telah bersedia meluangkan waktu, tenaga, dan pikiran untuk memberikan bimbingan dan pengarahan dalam penyusunan skripsi ini.
5. H. Nur Said, M.A.,M.Ag., selaku Kepala Perpustakaan IAIN Kudus yang telah memberikan izin dan layanan perpustakaan yang diperlukan dalam penyusunan skripsi ini.
6. Seluruh dosen, Pegawai Adminitrasi dan seluruh karyawan Fakultas Dakwah dan Komunikasi Islam IAIN Kudus yang telah membantu dan melayani dalam proses adminitrasi.
7. Bapak Ibu tercinta yang telah memberikan pendidikan kepada penulis serta tanpa rasa lelah memberikan motivasi, dukungan, do’a, kasih sayang dan kehangatan suasana di dalam keluarga.




8. Kakakku (Ahmad Toyyib Ikhwan) tercinta yang selalu memberikan dukungan, motivasi, kasih sayang dan do'a di setiap hariku.
9. Bapak Kyai Ahmad Khotim selaku Pengurus Panti Asuhan/Pondok Pesantren Nurul Aitam yang telah memberikan izin untuk penelitian skripsi ini.
10. Adik Dewi Muyasaroh dan Vika Lutfiana selaku anak asuh di Panti Asuhan/Pondok Pesantren Nurul Aitam yang telah bersedia menjadi narasumber dalam penulisan skripsi ini.
11. Bapak H. Karyono, S.Ag., selaku narasumber dalam penyusunan skripsi ini.
12. Bapak Kyai Abdul Wahid selaku narasumber dalam penyusunan skripsi ini.
13. Ibu Nisrofah selaku narasumber dalam penyusunan skripsi ini.
14. Bapak Sugiyarto., selaku Sekretaris Desa Pasir yang telah bersedia menjadi narasumber dalam penyusunan skripsi ini.
15. Ibu Karsiti selaku narasumber dalam penulisan skripsi ini.
16. Rekan Sinta Nada Husna selaku pendamping belajar anak asuh di Pondok Pesantren Nurul Aitam yang telah bersedia menjadi narasumber dalam penyusunan skripsi ini.
17. Aminatur Rohmah, Nazhlatur Rizqiyah dan Dina Kamalia yang senantiasa menemaniku selama perkuliahan dan selalu siap bersedia mendengarkan keluh kesahku.
18. Teman-teman seperjuangan PMI B'19 yang senantiasa mendampingi dan memberikan semangat dalam penyelesaian skripsi ini.
19. Serta semua pihak yang tidak bisa disebutkan satu persatu yang telah membantu dan mendukung dalam penulisan skripsi ini.

Akhir kata penulis mengucapkan terimakasih yang sebanyak-banyaknya kepada semua pihak yang telah membantu. Semoga segala bantuan yang telah diberikan menjadi amal ibadah dan mendapat imbalan pahala dari Allah SWT. Penulis menyadari bahwa penulisan skripsi ini masih ada kekurangan, oleh karena itu penulis mengharap kritik dan saran yang membangun dari semua pihak untuk kesempurnaan skripsi ini. Terlepas dari itu penulis berharap kehadiran skripsi ini dapat bermanfaat bagi penulis khususnya dan pembaca pada umumnya.

Kudus, 17 Maret 2023

penulis,



**Sri Ardiningsih**  
NIM: 1940410036